

◆ **¿Por qué atacan
a la Corte Constitucional?**

◆ **MASCULINIDADES**

◆ **Indígenas:
500 años después,
autoridad en su tierra**

Utopías

ISSN 0122-2899

Presencia Cristiana por la Vida

¡ EXCLUSIVO !

La estrategia USA para Colombia

**Informe de Diálogo Interamericano
y Council on Foreign Relations**

NAVIDAD 2000



ILUSTRACIÓN DE A. AN

*Para todas
y para todos los lector@s:*

Paz, fraternidad, alegría...

Nuestra Utopía

BENIN / AFRICA



JAFETH / COLOMBIA



PINTURA DE LA IGLESIA ORTODOXA DE ETIOPÍA

La minga del Taita Floro



EL TIEMPO

Una de las mayores sorpresas de la jornada electoral del 29 de octubre, fue la elección del dirigente indígena guambiano, Taita Floro Tunubalá, como Gobernador del Departamento del Cauca. Grandes desafíos para la coalición popular que lo llevó al poder en una región golpeada por la miseria y la violencia. "Namuy Misak Kusuguaran!" (El pueblo guambiano está contento).

Popayán, la aristocrática y colonial ciudad blanca, donde habitan descendientes de grandes terratenientes, esclavistas y familias de "sangre azul" que aun ostentan su abolengo hispánico, fue silenciada por la contundente victoria de Floro Tunubalá sobre su más cercano contendor, el candidato de la alianza de liberales y conservadores, César Córdoba, con 148.183 votos contra 130.000. Es la primera vez en la historia de Colombia que un indígena llega a un Gobierno departamental y también la primera en que la tradicional clase política caucana de los Iragorri, Mosquera, Velasco, Lemos, Negret y Caicedo es derrotada en las urnas por los "indiecitos".

Casi cinco siglos después de la llegada los españoles, de la resistencia indómita de la federación Pubén que aguerridamente

se opuso a Benalcázar. De dos siglos de abandono estatal y la explotación terrateniente. Luego de decenios de lucha por la tierra, la autonomía y la cultura lideradas por Manuel Quintín Lame, por el Consejo Regional Indígena del Cauca (CRIC) y por el Movimiento de Autoridades Indígenas. De recuperaciones históricas como las de las fincas Las Delicias y Las Mercedes, en la que Floro participó recién llegado de estudiar Ciencias Agrícolas en México. Del asesinato de más de 400 hermanos indígenas paeces y guambianos, entre ellos el Padre Alvaro Ulcué. De diez años después de sorprender a Colombia en la Constituyente de 1991 con la sabiduría natural del Taita Lorenzo Muelas y su grupo de asesores, entre los que estuvo Floro Tunubalá, vistiendo orgullosos la tradicional faldilla azul y el sombrero de fieltro. Ahora, Taita Floro llega al gobierno departamental apoyado por una coalición popular inédita.

El Bloque Social al Gobierno

En julio pasado el Bloque Social Alternativo del Cauca, que agrupa indígenas paeces y guambianos sindicatos, movimientos cívicos, exguerrilleros del Quintín Lame reinsertados a la vida civil hace una década y al Comité de Integración del Macizo (CIMA), la organización que a finales de 1999 bloqueó la carretera Panamericana durante varios días en una poderosa movilización de pobladores pobres, indígenas y afrocaucanos obligando al Gobierno a una dispendiosa negociación cuyo cumplimiento aun se demanda; depositó en el Gobernador del Cabildo de Guambía, que congrega a 17.000 miembros del pueblo guambiano, su confianza para que optara a la Gobernación del Departamento. Floro, quien también representó a su pueblo como Senador de la República y ahora estudia Ciencias

Económicas en una universidad privada de Bogotá, consultó con su comunidad y aceptó para dar inicio a una acelerada agenda de visitas a los pueblos y veredas andinas y del litoral pacífico, donde la población negra e indígena padece las consecuencias más aberrantes de la pobreza y el subdesarrollo.

La propuesta de Gobierno del Bloque Social Alternativo promovida por Floro Tunubalá con la frase "Todos en minga por el Cauca", en referencia a esa



tradicional forma de organización, solidaridad y apoyo de los guambianos, enfrenta los enormes desafíos de un departamento en crisis, agobiado por las deudas (cerca de \$75.000 millones), y con dramáticos índices de pobreza. Consiste en fortalecer las organizaciones sociales y darles participación en las decisiones, elaborar un plan de desarrollo concertado con todos los sectores sociales (indígenas, afrocaucanos, campesinos, gremios), inversión social hacia los más pobres, crear escenarios de paz, y luchar contra la

La propuesta de Gobierno del Bloque Social Alternativo promovida por Floro Tunubalá con la frase "Todos en minga por el Cauca", enfrenta los enormes desafíos de un Departamento en crisis, agobiado por las deudas y con dramáticos índices de pobreza

corrupción y el clientelismo. Así mismo, se busca presentar un proyecto alternativo al "Plan Colombia" para la erradicación manual de cultivos ilícitos y apoyar cultivos alternos, tal como el mismo Floro y su sucesor Lorenzo Almendro lo han venido haciendo con los guambianos en extenuantes mingas como parte de su "Plan de Vida para Guambía", en una solitaria lucha por demostrar que esto es posible así el Gobierno Nacional insista en las fumigaciones y la represión. ◆